
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
  
 
 

 



 

 

 

 
La Procuraduría ampliará, durante el mes de abril, sus horarios de atención 
para orientar y asesorar a personas físicas para facilitar el cumplimiento de la 
Declaración Anual del ejercicio 2024 / MC Noticias 
En el marco de la presentación de la Declaración Anual del ejercicio 2024 para 
personas físicas, la Procuraduría de la Defensa del Contribuyente (PRODECON) 
pone a disposición de las personas contribuyentes su servicio gratuito de orientación 
y asesoría, con el objetivo de garantizar el correcto cumplimiento de sus obligaciones 
fiscales. 
Como parte de este compromiso, durante abril se ampliarán los horarios y días de 
atención, tanto de manera presencial como remota. 
Horarios de atención extendidos durante el mes de abril: 
**Lunes a viernes: 09:00 a 18:00 horas, se amplían tres horas de servicio. 
**Sábados 5, 12 y 26: 09:00 a 15:00 horas, como día extraordinario. 
 
Pensión IMSS e ISSSTE: ¿cambia la edad mínima para jubilarse en 2025? / LA 
SILLA ROTA 
Las pensiones pueden clasificarse en contributivas y no contributivas, dependiendo de 
si el beneficiario ha cotizado previamente a un sistema de seguridad social 
De acuerdo con la guía para adultos mayores de la Prodecon, existen dos conceptos 
que hay que tener bien claros para no confundirnos, aunque parezcan que son lo 
mismo y se trata de la pensión y la jubilación, dos palabras que al finalizar la vida 
laboral de cualquier trabajador da mucho de qué hablar. 
 
 

 
Las 5 multas del SAT por no presentar declaración anual; fechas límite y 
cambios 2025 / EL UNIVERSAL  
1. Multa por no presentar la declaración estando obligado 
Rango de multa: $1,890 a $22,400 pesos. 
Aplica por cada obligación omitida. 
2. Multa por presentarla fuera de tiempo (con requerimiento del SAT) 
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Rango de multa: $1,500 a $38,700 pesos. 
El monto depende del tiempo transcurrido y si ya fuiste requerido oficialmente. 
3. Multa por reincidencia 
Si ya habías omitido declaraciones en años anteriores, el SAT puede duplicar la 
sanción. 
Aplica una agravante de hasta el 100% del monto base. 
4. Multa por no atender requerimientos 
Multa de $18,360 a $36,740 pesos por cada requerimiento no respondido. 
5. Cancelación de sellos digitales 
El SAT puede suspender tus sellos digitales por omisión de obligaciones. 
Esto impide emitir facturas electrónicas (CFDI) y afecta la operación de cualquier 
negocio o profesional independiente. 
 
¿Debes de reportar las transferencias bancarias en la Declaración Anual del 
SAT? / EL HERALDO DE MÉXICO  
Ante la digitalización de la banca y el aumento del comercio electrónico es que cada 
vez más personas realizan transferencias bancarias, que básicamente consisten en el 
movimiento que el cliente de un banco realiza a otro, ya sea de la misma entidad 
crediticia o de otra. 
Y aunque mucho se ha hablado de si el SAT revisa o no las transferencias 
bancarias, lo cierto es que el órgano vigila las transferencias electrónicas 
superiores a 15, 000 pesos para evitar la evasión fiscal y el lavado de dinero, sin 
embargo, estas no se encuentran bajo el Impuesto a los Depósitos en Efectivo 
(IDE), por lo que NO tienes que reportarlas en tu declaración fiscal anual. 
 
 

Sheinbaum ‘reprueba’ arancel de Trump a petróleo de Venezuela: ‘Se afecta al 
pueblo’ / EL FINANCIERO  
El arancel de 25 por ciento que Donald Trump aplicará al petróleo de Venezuela 
afectará más al pueblo que al Gobierno de esa nación, criticó la presidenta Claudia 
Sheinbaum este miércoles. 
“No estamos de acuerdo que se pongan sanciones económicas a los países, que es un 
principio de la política exterior mexicana, porque no se afecta a un Gobierno o a una 
persona, sino a un pueblo entero“, destacó en su ‘mañanera’ de este 26 de marzo en 
Palacio Nacional. 
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Sheinbaum remarcó que antes de aplicar a sanciones o castigos contra la economía, 
los gobiernos deben recurrir a la diplomacia y el diálogo para resolver sus diferencias. 
 
 

Subiría a 70% mercado ilegal en México / REFORMA  
La entrada masiva a México de productos chinos de contrabando podría llevar a 
que el mercado ilegal represente 70 por ciento del comercio nacional al cierre del 
sexenio, alertó Jean Yves Peñalosa, especialista en temas de piratería y propiedad 
intelectual. 
Esta semana, Santiago Nieto, director general del Instituto Mexicano de la Propiedad 
Intelectual (IMPI), reconoció la reapertura de la mega plaza Izazaga 89, ubicada en el 
Centro Histórico de la Ciudad de México, con mercancía de la que se desconoce su 
procedencia. 
"El 60 por ciento del mercado es ilegal y ¿qué implica esto? La entrada de productos 
que no pagan impuestos no pasa por aduanas, no pagan aranceles. 
"Este mercado negro está aprovechando las economías emergentes como la 
mexicana. Yo te aseguro que vamos a llegar a 70 por ciento al final de sexenio en 
mercado negro", dijo Peñalosa en entrevista ayer. 
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El talón de Aquiles de la presidenta / Salvador García Soto 
Hace unos días la presidenta Claudia Sheinbaum rechazó, a pregunta expresa en su 
conferencia mañanera, que la tragedia del Rancho Izaguirre, en Teuchitlán, con sus 
jóvenes exterminados y torturados por resistirse a la esclavitud del narco, se 
convirtiera en su mayor debilidad, por el escándalo nacional e internacional que ha 
desatado la aparición de ese lugar que la prensa internacional calificó como “campo 
de exterminio” y que según su gobierno, es sólo un inofensivo “centro de 
adiestramiento”. 
 
“Yo no considero que sea mi talón de Aquiles ni talón de otro tipo. Vamos como 
desglosando ¿no? el tema. Hay un tema relacionado con la desaparición de personas 
en nuestro país. La magnitud de este problema, la atención que debe dar el Estado a 
este problema, hay que tomarlo seriamente, con la verdad, sin esconder 
absolutamente nada”, declaró la presidenta el pasado 20 de marzo. 
 
Aunque será el tiempo y la historia los que decidan si el tema se le convierte o no en 
un lastre o una debilidad --a partir de las conclusiones que arroje la investigación de la 
FGR sobre lo que pasaba en ese rancho y qué tanta credibilidad logre el informe del 
fiscal Gertz Manero-- tal vez la presidenta tenga razón y, más allá de la gravedad del 
macabro hallazgo de las madres buscadoras de Jalisco, la doctora tiene en estos 
momentos, a seis meses de iniciado su gobierno, otras debilidades que quizás no son 
tan gráficas ni visibles, pero que están debilitando su ejercicio de poder. 
 
El verdadero talón de Aquiles de la doctora en su primer semestre de gobierno es la 
percepción existente de que, a pesar de sus altos índices de aprobación de las 
encuestas y su muy cuidada imagen, no es ella la que decide todo en su mandato y 
que, desde las sombras de una selva tropical, le siguen tirando línea y dictándole 
ciertas posiciones y decisiones que ella acata al pie de la letra, ya sea por una lealtad 
ciega hacia su antecesor o porque la tienen cercada y condicionada a no enfrentar una 
rebelión de las bases morenistas. 
 
Esa percepción no es gratuita y se basa en situaciones y hechos como el de la 
impunidad y protección que ayer se le dio a Cuauhtémoc Blanco, acusado de un 
intento de violación a su media hermana, pero arropado por la mayoría de Morena en 
la Cámara de Diputados para que no pierda el fuero y no pueda ser procesado 
penalmente por la Fiscalía de Morelos y llevado ante un juez. El discurso de Sheinbaum 
de que con ella en la Presidencia “llegamos todas” y de que su gobierno sería un 
gobierno de mujeres y para las mujeres, choca estruendosamente con las diputadas 
morenistas que fueron obligadas o se sometieron a la presión de su bancada para 
terminar acompañando y salvando a un presunto violador. 

https://www.eluniversal.com.mx/opinion/salvador-garcia-soto/el-talon-de-aquiles-de-la-presidenta/


 

 

 
¿No había dicho hace unos días la presidenta que en su administración “no 
encubriremos ni protegeremos a nadie” y había recomendado que se investigaran las 
acusaciones penales contra el exgobernador de Morelos? Pues al parecer a la inquilina 
de Palacio Nacional no la escuchan ni la atienden los propios diputados de su partido 
que, sin importarles contradecir el discurso de la presidenta y dejar mal parado a su 
gobierno y a su movimiento, prefirieron escuchar al presunto agresor, al que incluso 
subieron a hablar a la tribuna rompiendo el reglamento parlamentario, mientras a la 
víctima la ignoraron y ni siquiera la escucharon. 
 
No es el único caso en donde Sheinbaum termina viéndose débil dentro de su propio 
movimiento, en donde da la impresión que muchos de los líderes y figuras de Morena 
le guardan más lealtad al expresidente que a la actual gobernante. Por ejemplo, hace 
unos días entre las cúpulas de la 4T se afirmaba que la presidenta le pediría la renuncia 
al director del IMSS, Zoe Robledo, por estar a disgusto con su trabajo y por denuncias 
de corrupción en el círculo cercano y familiar del funcionario. La semana pasada un 
integrante del gabinete presidencial nos dio como un hecho que la decisión de Palacio 
Nacional estaba tomada y que sería confirmada por la mandataria. 
 
Pero no sucedió así. El miércoles 19 de marzo cuando en la Cámara de Diputados pidió 
licencia el legislador Carlos Ulloa, cercanísimo a la presidenta, los rumores arreciaron 
y se mencionaba ya ese y otros nombres para suceder a Robledo. Pero el director del 
IMSS se lanzó a Palacio Nacional y, tras ser recibido por Leticia Ramírez, coordinadora 
de la Presidencia, salió de la sede presidencial para decirle a los medios “sigo en el 
instituto”. Al día siguiente la presidenta dijo en su mañanera que Zoé seguía en su 
gabinete “porque está haciendo un gran trabajo”, justo cuando beneficiarios del IMSS 
acusan desabasto de medicamentos, falta de camas y un deterioro del servicio del 
organismo de salud. 
 
“La presidenta ya había decidido relevarlo, pero no la dejaron, al parecer llegó una 
contraorden para que se mantuviera a Zoé en el IMSS”, nos dijo un integrante de la 4T 
que sostiene que no es la primera vez que la doctora intenta tomar alguna decisión en 
su mandato y al final no puede hacerlo porque en Palenque no están de acuerdo con 
lo que ella decide. “La tienen cercada y copada, hay liderazgos en Morena que no 
necesariamente le responden a ella y que siguen escuchando más al expresidente, 
sobre todo cuando se trata de proteger a personajes vinculados a los hijos y a los 
negocios que mantienen en áreas como el sector salud”, sostiene el morenista que 
pidió el anonimato. 
 
Así que sí tal vez Teuchitlán y su rancho macabro se le conviertan a Sheinbaum en una 
mancha y un lastre en su sexenio, dependiendo de cómo venga el informe final de la 
FGR y qué tanto cumpla y aterrice sus reformas y cambios para atender la crisis de los 
desaparecidos en México y a sus familiares buscadores. Pero el verdadero “talón de 



 

 

Aquiles” de la presidenta, el que no la deja terminar de consolidar su mandato y su 
autoridad como titular del Poder Ejecutivo, sin duda está en Palenque o al menos eso 
es lo que se dice extraoficialmente. 
 
NOTAS INDISCRETAS… Como si le faltaran temas para buscar el rechazo de la 
población, el PRI de Alito Moreno decidió apoyar a Morena en su vergonzosa votación 
para darle impunidad al diputado Blanco. La bancada priista en San Lázaro votó con 
sus 37 diputadas y diputados por desechar la solicitud de desafuero contra el 
exgobernador de Morelos y le dio la espalda al resto de la oposición del PAN y MC que 
votaron en contra junto con 25 diputados de Morena, de los cuales 22 eran mujeres. 
No es muy difícil entender el lamentable comportamiento de la bancada priista que 
claramente obedeció órdenes de sus dirigentes que, con tal de salvar su propio pellejo, 
no les importó sumarse a la votación que pisoteó y desconoció los derechos de la 
mujer víctima del intento de violación. Y es que se había hablado ya con insistencia de 
que Alejandro Moreno, el líder priista, tiene también pendiente una solicitud de 
desafuero para enfrentar las denuncias de corrupción y enriquecimiento ilícito que le 
ha hecho la Fiscalía de Campeche, y que había una negociación de Alito con Morena 
para que los priistas apoyaran a Cuauhtémoc a cambio de que se deseche también el 
posible desafuero del exgobernador de Campeche. Y a juzgar por la forma tan penosa 
en que votaron sus diputados, al lado de Morena, Alito sí le cumplió a Ricardo Monreal, 
que ante la rebelión de diputadas morenistas trató de asegurarse con los 37 votos 
priistas, lo que al final le dio una victoria más que holgada para salvar a Cuauhtémoc. 
Ahora falta ver si Monreal le cumple también a Alito y le cierra su solicitud de juicio 
político. Se podría decir qué bajo han caído el PRI y su dirigente, pero tratándose de 
los tricolores hace rato que tocaron fondo… En el Estado de México sorprendió ayer la 
renuncia del flamante secretario del Agua, Pedro Moctezuma Barragán, a quien la 
gobernadora Delfina Gómez le creó por primera vez en la historia una secretaría 
estatal para atender la problemática del agua en la entidad mexiquense. El 
ambientalista y activista en materia de agua llegó al gabinete de Delfina con muchas 
expectativas y promesas de “cambiar el modelo extractivista del agua” y atender la 
grave problemática de contaminación y sobreexplotación de la cuenca del río Lerma, 
además de proponer soluciones para la grave crisis hídrica que atraviesa el Estado de 
México. Un año y tres meses después de haber asumido un cargo histórico, 
Moctezuma se va sin mayor explicación y sin haber logrado tampoco mucho de los 
ambicioses planes que se propuso. La entidad mexiquense sigue en crisis de agua; el 
río Lerma, cuyo saneamiento estimó en 15 años, sigue con muy poco avances en 
planes de limpieza y rescate, y el famoso modelo extractivista sigue prevaleciendo en 
la entidad que abastece con sus ríos y presas del Sistema Cutzamala al monstruo 
urbano de la Ciudad de México. En lugar de todo eso, dicen, Pedro Moctezuma realizó 
muchos rituales con chamanes indígenas para agradecer a la madre naturaleza por el 
agua y ejerció un presupuesto que no corresponde a los resultados que entregó. Es el 
tercer secretario que se baja del gabinete de Delfina Gómez después de Andrés 



 

 

Andrade, que salió de la Secretaría de Seguridad, y Paulina Moreno que fue removida 
de la Secretaría de Finanzas… Tocó Serpiente. Se acabó la buena racha. 
 
 
 
 
 
CFE: más “apagones” y falla el plan de energía / Mario Maldonado 
 
Muy pronto, la promesa del gobierno de Claudia Sheinbaum de erradicar los 
“apagones” que fueron comunes el sexenio pasado fue incumplida. El lunes, cuatro 
estados del país, ubicados en la Península de Yucatán, registraron la interrupción del 
servicio eléctrico por más de cuatro horas, esta vez por una contingencia atribuida a 
la mala calidad del gas que se suministra a las centrales de generación. 
 
Si bien el plan energético de la actual administración fue presentado con mucho 
optimismo, con una inversión anual proyectada en 3 mil millones de dólares para 
infraestructura de generación, transmisión y distribución, los proyectos a ejercerse a 
través de la Comisión Federal de Electricidad (CFE), que dirige Emilia Esther Calleja, no 
lograron dejar satisfechos a los expertos, de entrada, porque el monto ofrecido para 
fortalecer la red energética del país apenas llega a la mitad de lo que realmente se 
necesita. 
 
En este espacio hemos dado cuenta del estado crítico en el que opera el sistema 
eléctrico nacional, con periodos muy marcados en los que la reserva de energía ronda 
la cifra de 3% y se debe recurrir a los cortes programados y, justamente, se acercan 
esas fechas del año en las que las altas temperaturas obligan a una demanda de 
energía extrema. El gobierno de Sheinbaum no tuvo siquiera que esperar a estar en 
esas condiciones para experimentar su primera falla. 
 
En los tiempos de Andrés Manuel López Obrador y de Manuel Bartlett los apagones en 
la Península de Yucatán se convirtieron en eventos comunes. Regularmente las fallas 
se atribuían a incendios en las zonas de pastizales por donde corrían las líneas de 
transmisión. Lo que nunca quiso revelarse es que el fuego de esos siniestros fue 
siempre resultado de incidentes en las propias líneas, las cuales acumulaban décadas 
sin profundos trabajos de mantenimiento. 
 
En el evento del lunes, la CFE informó que el motivo de la interrupción del suministro 
eléctrico fue la mala calidad de gas natural que arribó a las plantas de ciclo combinado, 
ocasionada por un “alto índice de humedad en el gasoducto Mayakán, esto derivado 
de una falla en la central de cogeneración Nuevo Pemex, limitando la generación 
eléctrica con este combustible”. Se aseguró que para enfrentar la contingencia hubo 
que recurrir a combustibles alternos. 

https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/cfe-mas-apagones-y-falla-el-plan-de-energia/


 

 

 
Diversas fuentes confirman que el diagnóstico de la falla es, ahora sí, el correcto: el 
problema es que la situación pone en entredicho la alternativa del gas natural como 
el energético más adecuado para generar electricidad por su rentabilidad y su nivel de 
impacto ecológico, comparado por supuesto con el combustóleo. Además, para la CFE 
es una complicación mayor que sus variables de operación no estén plenamente en 
sus manos y, en especial, que éstas dependan de la otra empresa de energía del 
Estado, la muy emproblemada Pemex. 
 
No es la primera vez que se acusa a Pemex de suministrar productos de mala calidad. 
Hay antecedentes de quejas en los Estados Unidos porque el crudo que envía la 
petrolera mexicana llega con altas concentraciones de sal; también se ha hablado de 
petróleo con exceso de agua y ahora el gas natural tiene ese mismo problema. La 
respuesta a estas problemáticas parece estar en confiar en la infraestructura, la 
experiencia y los productos de la iniciativa privada, pero primero se deberá superar el 
gran debate ideológico de la soberanía energética. 
 
En pocas palabras, si el gobierno federal y la CFE no abren el sector verdaderamente 
a la inversión privada, lo único que se puede esperar son más “apagones”. 
 
Posdata 1 
 
Si bien por más de 80 años el sector gasero ha operado sin interrupciones, 
actualmente el suministro de Gas LP enfrenta una crisis por la falta de recursos para 
cubrir costos operativos y realizar inversiones en infraestructura, donde incluso se ha 
visto en la necesidad de recortar personal y ha recurrido a reuniones con funcionarios 
de la Secretaría de Energía, como Quetzalli Ruiz, directora de Hidrocarburos; Eleuterio 
Hernández Martínez y Erick Bernal, para demandar una tarifa mínima de 4.25 pesos 
por litro para garantizar la viabilidad del servicio. 
 
Y es que el Gas LP es el único producto de la canasta básica que ha reducido su precio 
de venta en 22% durante los últimos tres años, lo que pone en riesgo el abasto, al 
tiempo que los trabajadores del gremio se ven afectados con menores ingresos, 
mientras los costos de operación van al alza. A este escenario se suma el aumento del 
“huachigas”, actividad ilícita que representa una pérdida de 16 mil millones de pesos 
anuales para Pemex, a cargo de Víctor Rodríguez Padilla. 
 
Posdata 2 
 
Al final de cuentas fue Luisa María Alcalde, la dirigente nacional de Morena, quien 
terminó actuando como la red de protección de Cuauhtémoc Blanco, al solicitar a la 
bancada del partido en la Cámara de Diputados el voto en contra de la procedencia de 
desafuero. 



 

 

 
También se le atribuye la solicitud de renuncia de la diputada Gabriela Jiménez a la 
vicecoordinación de la bancada, con lo que terminó mandando un mensaje que inhibió 
el voto a favor del desafuero. 
 
Se asegura que el relevo de Jiménez ya estaba planeado con anterioridad y de manera 
independiente a esta coyuntura, pero Alcalde eligió el peor momento para ejecutarlo, 
de tal forma que se leyó como una coerción para manipular el voto de sus diputadas. 
 
De todas formas, la protección de Blanco ya estaba pactada, tanto en las huestes de 
Morena como con los partidos aliados. El golpe en imagen se lo lleva Claudia 
Sheinbaum, la primera mujer presidenta. 
 
Por cierto, que frente al intento de borrarla de la vicecoordinación, Gabriela Jiménez 
decidió no votar. En total, 25 diputados federales de Morena votaron en contra de 
desechar el desafuero contra Cuauhtémoc Blanco, entre ellas Olga Sánchez Cordero y 
María Teresa Ealy Díaz. 
 
La bancada priista votó en bloque a favor de desechar la solicitud de desafuero contra 
Blanco, por órdenes de su dirigente Alito Moreno, quien igualmente teme que lo 
desaforen. 
 
Posdata 3 
 
El enroque en la dirección de Scotiabank México obedece a un tema personal, con la 
salida de Adrián Otero. 
 
Su relevo, Pablo Elek, tiene el objetivo de dar continuidad a la estrategia de crecimiento 
del banco, además de fortalecer la innovación, la digitalización y el incremento de la 
cartera de crédito. También buscará reforzar la participación de la institución en el 24% 
del valor de las emisiones de bonos ASG en el país, consolidándolo como uno de los 
principales colocadores a nivel nacional. 
 
Recientemente, la institución obtuvo 11 premios en los Sustainable Finance Awards 
2025 de Global Finance, de los cuales seis correspondieron a la región de 
Norteamérica. México tuvo un papel estratégico en este reconocimiento gracias a 
colocaciones como el Bono Verde y el Bono Azul. 
 
En los últimos cinco años, Scotiabank ha invertido más de 11 mil millones de pesos en 
su transformación digital y tecnológica. 
 
Otero, por cierto, llevó a la institución financiera a convertirse en la cuarta más 
importante de México; cuando asumió el cargo, ocupaba la sexta posición. 



 

 

 
 
 


